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Ce troisième trimestre a été marqué par les congés scolaires et la saison des pluies. Cela n’a pas 
empêché les acteurs locaux de poursuivre la mise en œuvre des activités. 
Au niveau de la Coopération décentralisée entre la Commune urbaine de Labé et la 
Communauté d’agglomération du Sicoval, la préparation des responsables qui seront impliqués 
sur le Festisol a démarré.
A propos du programme d’Appui à la gouvernance pour l’insertion socio-professionnelle des 
personnes vulnérables (Agis!) cofinancé par l’Agence française de développement (AFD), 
l’accompagnement des bénéficiaires dans l’accomplissement de leur parcours d’insertion se 
poursuit . 
Au niveau du programme de Renforcement des villes intermédiaires pour des services publics 
de qualité (REVIS), la structuration de la société civile se poursuit à travers les collèges préfectoraux 
et les associations de consommateurs dans les 3 communes d’intervention. 
Nous remercions particulièrement les ONG partenaires de mise en œuvre qui sont ADID, AFVDD, 
UGVD & Maison-Mère pour leur franche collaboration ainsi que l’ensemble des partenaires 
techniques et financiers qui soutiennent les actions menées dans les régions de Labé et Mamou.

Nicolas MARTIN

Bilan trimestriel
3ème trimestre 2024

Visite d’un groupement maraîcher à 
Pita - 30/07/24

Concertation entre producteurs de compost 
et agriculteurs - 01/09/24 Crédit : CARP

Plastique trié et compacté prêt au 
transport - 29/07/24

Achèvement des projets de valorisation des déchets
 Prévu dans le plan de gestion des déchets de la commune urbaine de Labé, l’appui à des 

groupements d’intérêt économique a été réalisé pour améliorer la valorisation des déchets 
organiques et plastiques. Les activités ont été portées par deux consortiums d’ONG de Labé : CARP 
& ASD-G pour la thématique compost et CRADD & ADID pour les déchets plastiques.
Durant la période du projet, plus de 15 tonnes de compost ont été produites. La presque totalité a 
été vendue ou commandée. La fin de l’accompagnement a porté sur la pérennisation des acquis. 
Pour cela, un cadre de concertation entre producteurs de compost et agriculteurs de Labé a été 
tenu lors duquel la qualité du compost, sa disponibilité et son prix ont été abordés. Cette rencontre 
a permis de sceller des accords et de lancer plusieurs commandes. Un groupe whatsapp entre 
producteurs et consommateurs a été créé pour lancer et recevoir les commandes.
La mise en place du GIE sur la valorisation des déchets plastiques est le résultat du renforcement 
d’une initiative locale. L’appui a consisté à mettre en place une structure officielle (GIE), à renforcer 
les capacités de cinq membres sur l’entrepreneuriat et la comptabilité simplifiée, à doter le GIE en 
matériel pour améliorer les rendements, et donner des conseils organisationnels. Neuf collecteurs 
ont été soutenus pendant la durée du projet. Plus de 3 tonnes de plastiques ont été collectées et 
conditionnées. Environ deux tonnes ont été vendues. Le rendement de production est dix fois plus 
important qu’avant le projet grâce à l’équipement en matériel.
Pour les deux GIE, l’aspect viabilité économique a été analysé car c’est le point essentiel qui 
permettra aux acteurs de poursuivre leurs démarches sociales et environnementales. 
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Réunion du collège préfectoral à Pita - 
18/07/24

Incubation des projets des 15 jeunes 
entrepreneurs - 05/09/24

Parcelle de gingembre qui sera 
transformé - 30/07/24

Sélection des 15 dossiers du projet 
Jeune entrepreneur - 26/07/24

Remise des kits en présence du Préfet 
de Labé - 17/07/24

Webinaire du Ps-Eau
Le Ps-Eau a organisé avec ses partenaires un webinaire portant sur l’intégration des impacts 
du changement climatique dans les services d’accès à l’eau potable et à l’assainissement. Le 
Partenariat était invité pour présenter la méthodologie d’accompagnement de la commune 
de Labé dans l’élaboration participative de son plan d’action environnemental «Vision 2030». 

Réunion préparatoire d’Occitanie Coopération
Il s’agissait d’une première rencontre d’échanges sur la préparation de la mise en œuvre du 
projet qui prévoit la mise en relation entre des communes de Guinée (Tolo, Dalaba) et de 
France (l’Union, Saint-Orens) aux côtés de la communauté d’agglomération du Sicoval et de 
la commune urbaine de Labé. La création et le renforcement des liens doivent aboutir à 
l’élaboration commune de projets en vue de nouvelles coopérations décentralisées.
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Activités institutionnelles

Séance de remise des kits (Labé)
A la préfecture de Labé, l’ONG ADID a remis du matériel (machines à coudre, outils de 
mécanique, accessoires de coiffure) aux personnes accompagnées dans les parcours d’insertion.

Sélection des 15 projets du projet Jeune entrepreneur (Labé)
Le travail a été réalisé sous la supervision de la commune avec la participation d’entrepreneurs 
du territoire. Après une séance complémentaire le 02 août, 15 projets ont été définitivement 
retenus. 8 sont portés par des femmes, 7 par des hommes. Les principales thématiques des 
projets sont l’agriculture, l’élevage, l’apiculture, l’agro-alimentaire, la restauration, l’artisanat, 
l’assainissement et l’informatique.

Suivi des bénéficiaires (Pita)
Le suivi des bénéficiaires en cours d’insertion a été réalisé avec l’OSC UGVD.

Suivi des bénéficiaires (Labé)
Le suivi des bénéficiaires en cours d’insertion a été réalisé avec l’OSC ADID.

Démarrage de l’incubation des 15 projets
Suite à une réunion d’échange avec les 15 porteurs de projets le 05 août et à la sélection de 
l’incubateur, les activités de formation à l’entrepreneuriat ont débuté pour 4 mois.

Concertation avec ADID 
Les échanges avec notre partenaire ADID se poursuivent pour continuer d’améliorer la qualité 
des outils de suivi. Le travail du jour a consisté à préparer des documents supports permettant 
l’évaluation du niveau d’appropriation des compétences en calcul, lecture et écriture des 
personnes nouvellement alphabétisées.

Suivi des jeunes porteurs des projets en incubation
Les premiers modules ont été dispensés (Développement et l’esprit d’entreprise - Idéation et la 
création d’entreprises). 15 jeunes suivent actuellement une formation informatique.

Insertion socio-professionnelle

Gouvernance locale
Mise en place de l’association de consommateurs (Pita) 
Le processus de mise en place d’une association de défense des consommateurs (définition 
des rôles et constitution d’un bureau exécutif) a été initié lors de cet atelier.

Renforcement de l’équipe communale (Labé)
Trois sessions ont été tenues avec la commission Economie et Finances dont une qui a été 
assurée par l’entreprise Global Itec afin de permettre aux acteurs communaux de suivre et 
piloter correctement le recouvrement des taxes à travers la base de données. Les difficultés 
rencontrées sur le terrain ont également été partagées. Fin juillet, une rencontre avec le 
Président et le Vice-Président de la Délégation spéciale a permis de faire le point des 
activités et de mettre l’accent sur les engagement contractuels et l’organisation.

Atelier de mise en place du collège préfectoral des OSC (Pita) 
 Le lancement du processus de mise en place d’un Collège préfectoral des OSC a été réalisé.

Mise en place de l’association de consommateurs (Mamou) 
Le processus de mise en place de l’association de consommateurs est lancé à Mamou.
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Réception provisoire de la réhabilitation 
à l’école du camp - 05/09/24

Bloc de 3 cabines réceptionné à 
Bowloko 1 - 31/07/24

Sensibilisation au quartier Mairie 
(Labé) - 27/09/24

Responsables du collège préfectoral 
de Pita - 26/09/24

Séance de travail avec l’association de 
consommateurs (Mamou) - 24/09/24 

Session du cadre de concertation communal en environnement (Labé)
Cette rencontre a permis de suivre la mise en œuvre du plan d’action environnemental de 
la commune et d’échanger sur la gestion des déchets. Un debriefing a été tenu le 15 juillet 
avec certains acteurs communaux pour avoir une méthodologie d’intervention plus efficace.

Session du cadre de concertation communal en environnement (Pita)
Les acteurs ont échangé sur l’importance de cette concertation et ont discuté des résultats 
du diagnostic portant sur la situation en eau, assainissement et gestion des déchets.

Session du cadre de concertation communal en environnement (Mamou)
Les mêmes objectifs qu’à Pita ont été atteints à Mamou.

Remise définitive des latrines (Labé)
Les latrines des écoles de Gadha-Pounthioun et Bowloko 1 ont été confiées aux bénéficiaires.

Sensibilisation des acteurs locaux (Labé)
La dernière journée école à l’école primaire de Companya a été réalisée. Les 7 Comités de 
Développement de l’Ecole ont été formés par ADID sur leurs prérogatives. Le SNAPE a 
démarré la formation des Unités de gestion de service public de l’eau. 

Echange avec commission déchets (Labé) 
Cette session a servi à la commune de Labé d’expliquer sa stratégie de gestion des déchets.

Formation sur les politiques nationales EHA et environnement (Labé)
Le Directeur préfectoral de l’Environnement et du Développement durable de Labé a formé 
le technicien EHA & déchets et l’équipe communale de Labé sur les politiques nationales.

Formation de la commune sur gestion des points d’eau (Labé)
Le SNAPE a formé la commune et ses partenaires sur la gestion des points d'eau.

Remise provisoire à Donghol et à l’école du camp (Labé)
Deux points d’eau réhabilités ont été receptionnés dans deux écoles.

Passation de marché pour la construction de deux points d’eau (Labé)
Un ouvrage est prévu au centre de santé de Sala N’Douyebhe ainsi qu’un en commun pour 
l’école de Nagnaka et le centre de santé de Lombona.

Eau, assainissement & gestion des déchets
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Atelier de mise en place du collège préfectoral des OSC (Mamou) 
Le processus de mise en place d’un Collège préfectoral des OSC a été initié.

Redynamisation du collège préfectoral (Labé)
Deux réunions de relance du Collège préfectoral des OSC de Labé ont permis de faire le 
point sur la dynamique actuelle et de préparer sa restructuration souhaitée.

Accompagnement de l’association de consommateurs (Pita) 
L’appui a été réalisé pour l’élaboration des statuts, du règlement intérieur et du plan 
d’action opérationnel de l’association.

Accompagnement de l’association de consommateurs (Mamou)
Les statuts et règlement intérieur de l’association sont en cours de validation.

Mobilisation des ressources internes
Réunions préparatoires à la codification (Labé)
Dans le but de mieux maîtriser l’urbanisation de son territoire, la commune souhaite tester 
dans 3 quartiers (Mairie, Mosquée, Dow Saré) le recensement numérique des bâtiments à 
usage commercial ou d’habitation en synergie avec les services de l’Urbanisme.

Préparation du recensement au marché central (Pita)
Une rencontre entre ADID et la commune a été organisée pour préparer les activités de 
recensement du marché central (composition des équipes et sensibilisations).

Information et sensibilisations dans les 3 quartiers (Labé)
En concertation avec la commune urbaine et les services de l’Urbanisme, ADID a assuré la 
sensibilisation en porte à porte ainsi qu’à la radio pour informer la population de l’intérêt 
d’une codification des bâtiments pour une meilleure gestion de l’urbanisation. 
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Suivez-nous!

Réunion de planification pour le 
démarrage du projet - 21/04/24

Interview

Séance de sensibilisation à l’école de 
Hoggo Mbouro - 01/07/24

Avec le soutien de :

Ismaël DIENG, Coordinateur de l’ONG CRADD
Quel est votre parcours académique et professionnel ?
J’ai fait mon école primaire à N’Dantari dans mon village natal, dans la commune urbaine de Mali. 
J’ai fait le collège et le lycée à Mali-centre où j’ai obtenu mon brevet et mon baccalauréat. Après le 
concours d’accès à l’Université, j’ai été orienté à l’Université de Kankan au département de 
sociologie où j’ai passé mon cycle d’études supérieures de 4 ans sanctionné par une maitrise. Après 
mes études universitaires, j’étais passionné par le développement rural et le développement 
communautaire. J’ai intégré une ONG en région forestière où j’ai effectué mes premiers pas 
professionnels dans le domaine de l’environnement. L’ONG a collaboré avec des partenaires 
techniques et financiers notamment l’USAID et même la Direction nationale des eaux et forêts. Après 
cette expérience, j’ai quitté l’ONG pour embrasser d’autres domaines notamment la gouvernance 
locale. Après 7 ans d’expériences professionnelles j’ai décidé avec d’anciens collègues de travail, de 
mettre en place une structure pour appuyer le processus de développement à la base. C’est ainsi 
qu’est né en 2007 le Cercle de Recherche et d’Action pour le Développement Durable (CRADD).
Quelle est la mission de l’ONG CRADD ?
C’est une organisation non gouvernementale, apolitique et à but non lucratif qui vient d’une 
initiative de jeunes diplômés. Nous voulions apporter notre contribution aux efforts de l’Etat et des 
partenaires au développement dans le processus de lutte contre la pauvreté surtout en milieu rural. 
La mission assignée à cette structure c’est d’apporter notre contribution, participer activement aux 
efforts de réduction de la pauvreté et à la promotion de la bonne gouvernance en mettant un accent 
particulier sur la gestion de l’environnement.
Dans quels programmes a été impliqué CRADD avec le Partenariat ? 
L’ONG a connu le Partenariat dans le cadre de la mise en œuvre du Programme d’Appui à la 
Gouvernance des OSC pour le Développement Durable (PAGODD) à Labé. Nous sommes membres 
du collège préfectoral des OSC de Labé. C’est à travers cette passerelle qu’on a pu s’impliquer dans 
la mise en œuvre du PAGODD où nous avons été sélectionnés pour bénéficier d’une subvention 
pour contribuer à la mise en œuvre du projet. Malheureusement, à cause d’un manque de 
ressources, notre projet a été ajourné. C’est avec l’avènement du projet REVIS, que nous avons 
obtenu le financement après avoir constitué un consortium avec l’ONG ADID. Cela nous a permis 
de mettre en œuvre un projet de soutien et d’initiative de tri des déchets plastiques en faveur de 3 
quartiers de la commune urbaine de Labé. Ces activités ont apporté à l’ONG une nouvelle vision, 
de l’expérience, un renforcement de ses relations avec les acteurs locaux et internationaux. 
Quels ont été les résultats de l’accompagnement du consortium déchets plastiques ?
On retiendra une prise de conscience qui dérive de la sensibilisation avec les acteurs locaux en ce 
qui concerne les enjeux liés à la gestion des déchets plastiques dans la commune urbaine de Labé. 
Grâce à ce micro-projet, nous avons réussi également à appuyer un GIE dans le cadre de sa 
structuration et de sa formalisation. Nous pensons aussi qu’il y a eu un raffermissement des liens  
entre les OSC, la commune urbaine et les bénéficiaires à la base.
Comment trouvez-vous la collaboration avec le Partenariat ?
C’est une collaboration salutaire. Nous l’avons appréciée parce que cela nous a donné une nouvelle 
expérience. Elle nous a offert encore une autre valeur ajoutée dans le cadre de la gestion des 
déchets. Nous nous sommes fixés de nouveaux objectifs pour bénéficier d’autres appuis durables.
Avez-vous autre chose à ajouter ?
C’est l’occasion de remercier l’ONG le Partenariat et aussi de féliciter tous les acteurs qui ont 
contribué de près ou de loin à la réalisation de ce microprojet qui a servi d’exemple. Nous 
souhaitons que ce partenariat soit plus durable et plus fructueux pour les communautés à la base.

Interview réalisée le 10/11/2024
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